
 

 

 

 

 
 
 
Protokoll der TKAMO-Sitzung vom 08.10.2024 
 
 
 
Ort     Home-office, via MS Teams 
 
Beginn 19.00 Uhr 
 
Vorsitz Peter Feer (PF), Präsident 
 
Vorstand Corinne Gysin (CG) 
 Philipp Glur (PG) 
 Sascha Grunder (SG) 
 Hanspeter Jutzi (HJ) 
 Michael Lange (ML) 
 Faiitan Würsch (FW) 
   
Protokollführung Barbara Feer (BF) 
 
 

1. Eröffnung der Sitzung 
PF begrüsst die anwesenden Vorstandsmitglieder und eröffnet die Sitzung um 
19.00 Uhr.  

 

PF 

2. Protokoll letzte Sitzung 
Das Protokoll der Sitzung vom 28.08.2024 wird genehmigt.  

 

alle 

3. Allgemein 
Das pendente Sanktionsverfahren kann abgeschlossen werden. Der Hundeführer 
hat sich bei der Hundeführerin schriftlich entschuldigt. Der Hundeführer wird 
verwarnt. 

PF erwähnt, dass die Eingabe der Traktanden Pflicht ist. Er hat mit den Sitzungs-
daten auch die Daten für die Eingabe der Traktanden bekannt gegeben. Im 
Moment geben nur zwei Vorstandsmitglieder ihre Traktanden pünktlich ein. 

PF würdigt die Ergebnisse an der FCI Agility WM. Es gab sehr gute Platzierungen, 
manchmal fehlte das Quäntchen Glück.  

Mannschaft 
Small Rang 10/29 
Sandra Inglin mit Piip 
Brigittte Braun mit Joy 
Corinne Gysin mit Hakuna Matata 
Claudia Schwab mit Ellie 

Medium Rang 20/28 
Silvan Zumthurm mit Nigel 
André Mühlebach mit Cinnamon 
Aurore Brelot mit Okinawa 
Christine Chalançon mit R'n'B 

 

PF 
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Intermediate Rang 8/29 (1. Rang im Jumping) 
Petra Häusermann mit Hope 
Claudia Schwab mit Sia 
Jessica Thomas mit Hywee 
Martin Brunner mit Fiona 
Large Rang 21/36 
Hans Hänny mit Light 
Silvan Zumthurm mit Zeven 
Yannick Boutelier mit Taff 
Olivia Matter mit Choose 

Einzel 
Small 
Sandra Inglin mit Piip, Brigitte Braun mit Joy, Corinne Gysin mit Hakuna Matata, 
leider alle ein DIS im Agility 

Medium 
André Mühlebach mit Cinnamon Vize-Weltmeister 
Silvan Zumthurm mit Nigel 5. Rang 
Aurore Brelot mit Okinawa leider ein DIS im Agility 

Intermediate 
Petra Häusermann mit Hope leider ein DIS im Jumping (aber den 2. Rang im 
Agility) 
Claudia Schwab mit Sia leider DIS im Jumping 

Large 
Silvan Zumthurm mit Zeven 15. Rang 
Patrick Ernst mit Fellow 16. Rang 
Hans Hänny mit Light leider ein DIS im Agility 
Tanja Fähndrich mit Lycan leider ein DIS im Jumping 

Der Vorstand gratuliert allen Teilnehmenden herzlich zu ihren tollen Leistungen 
und dankt den Betreuern Mirjam Ehrat, Justine Beytrison und Sophie Lanari für 
ihre wertvolle Arbeit. 

4. Finanzen 
ML orientiert über die aktuellen Zahlen. 

Die Einnahmenstatistik sieht per 31.09.2024 wie folgt aus: 

• Lizenzen CHF 139’440 (CHF – 180.00 zu 2023) 

• WM-Franken* CHF 17'809.50 (CHF – 9'024.00 zu 2023) 

• Wettkampfgebühr* (kalkuliert) CHF 8'064.00 (CHF – 7'439.60 zu 
2023) 

* Aktuell bekommen wir unterschiedliche Zahlen aus dem TKAMO System 
(Statistiken), es sind ca. 4000 Starts zu wenig in den Statistiken.  

ML erwähnt, dass die Lizenzen bereits das Budget erreicht haben. Alle Lizenzen, 
die jetzt noch für 2024 eingelöst werden, sind on the top. Beim WM-Franken und 
der Wettkampfgebühr kann leider das Budget nicht mehr erreicht werden.  

Die WM-Franken-Korrekturen sind nun alle fertig gestellt. BF hat die Rechnungen 
bzw. die Gutschriften an die Veranstalter gesendet. Einige Veranstalter verzichten 
auf die Rückzahlung, die ersten Veranstalter haben ihre Nachrechnung bereits 
bezahlt. Ganz herzlichen Dank für das Verständnis der Veranstalter. 

Ein Juge Arbitre hat sich beschwert, dass die Startgebühr für Richter nicht 
ausbezahlt wurde. ML hat eruiert, dass die Startgebühr bei Juge Arbitre-Einsätzen 
nie bezahlt wurde. Der Vorstand entscheidet, dass dies auch so bleibt.  

 

ML 
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Die Entschädigungen an die SM-Richter wurden noch nicht ausbezahlt. ML 
entschuldigt sich für den Missstand und erklärt, was zur Verzögerung geführt hat. 

Die Differenzen mit den Nationalmannschaftsmitgliedern wegen den Unstimmig-
keiten der Abrechnung 2023, welche Kosten im Hotel bereits bezahlt wurden, 
konnten aus Zeitgründen noch nicht erledigt werden. ML trifft sich nächste Woche 
mit den Nationalmannschaftsverantwortlichen. Danach folgt das Gespräch mit den 
Betroffenen. 

ML möchte eine engere Zusammenarbeit mit den Veranstaltern, auch was die 
Abrechnungen betrifft. SG regt an den Ablauf bezüglich Abrechnungen bei den 
Richtern von TKAMO-Anlässen zu vereinfachen. Weiter möchte er, dass wieder 
eine Sitzung zwischen dem Veranstalter und dem Organisator vor dem Anlass 
stattfindet. FW erwähnt, dass diese Grundsätze schriftlich festgehalten werden 
müssen. 

ML erklärt wie die Druckkosten der Druckerei 2024 berechnet wurden. ML hat mit 
der Druckerei nun einen Vorschlag für 2025 ausgearbeitet, damit die Mengen-
preise berücksichtigt werden können. So können die Druckkosten gesenkt 
werden.  

Die erste Version für das Budget 2025 ist für die Sitzung vom 20.11.2024 geplant. 

5. Obedience 
HJ dankt dem KG Winterthur für die Durchführung der SM auf dem Gelände des 
KG Kreuzlingen. Es war eine gut organisierte SM mit guten Wettkampfleiter- und 
Richterleistungen. Der Vorstand gratuliert den Teilnehmenden zu den tollen 
Leistungen.  

Klasse 1 
1. Seraina Berthold mit Gemma (Malinois), 300 Punkte v 
2. Elvira Leuenberger mit AC (BC), 292.5 Punkte v 
3. Jasmin Wagner mit Faicer (Malinois), 286 Punkte v 

Klasse 2 
1. Jo Götz mit Xayu (BC), 283.5 Punkte v 
2. Monika Ballerini mit Cary (BC), 264.25 Punkte v 
3. Manuela Bosia mit Bindu (Australian Shepherd), 254.25 Punkte sg 

Klasse 3 
1. Janine Metzler mit Taskin (Malinois), 290 Punkte v 
2. Susan Jenny mit Murphy (Malinois), 286.5 Punkte v 
3. Eleonora Lepore mit Abu (BC), 286 Punkte v 

HJ schlägt als Richter für die SM 2025 Gerlinde Dobler und Patrice Sicre vor. Der 
Vorstand ist damit einverstanden. Die Richterfreigaben werden von BF eingeholt. 

Für die WM-Ausscheidung 2025 schlägt HJ Annika Matanovic und Hanspeter Jutzi 
als Richter und Michael Lange als Wettkampfleiter vor. Auch dieser Vorschlag wird 
angenommen. 

Paolo Riva tritt als Richter zurück. Der Vorstand dankt Paolo für seinen lang-
jährigen Einsatz als Obedience-Richter und wünscht ihm für die Zukunft alles 
Gute. HJ und PF werden die Verabschiedung gemeinsam organisieren. 

Etienne Studer wird auf seinen Wunsch auf die Liste der nicht amtierenden Richter 
gesetzt. 

FCI Obedience Reglement 2025: Die englische Version und die deutsche 
Übersetzung sind bereits unter tkamo.ch – Obedience – Reglemente publiziert, die 
französische Version wird von PF mit Deepl erstellt und anschliessend auch 
publiziert. 

 

HJ 
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Ausbildung Obedience: Der ausgeschriebene Obedience Trainerkurs ist ausge-
bucht. Da es eine lange Warteliste gibt, findet zeitnah ein zweiter Kurs statt. HJ 
schreibt den zweiten Kurs auf TKAMO aus. 

HJ erkundigt sich, ob es eine Kostenbeteiligung für die Richter- und WKL-Tagung 
2024 gibt. Die Kostenbeteiligung für die Richtertagungen der TKAMO wurden 
bereits letztes Jahr gestrichen. ML teilt HJ mit wie hoch das Budget für die 
Durchführung ist. 

HJ wurde von der TKGS angefragt, ob die TKAMO Tablets für die Erfassung von 
Wettkampfresultaten gebrauchen könnte. Es gibt keinen Verwendungszweck 
dafür.  

 
ML 

 

6. Wettkampf 
Die Aufnahme der SKG mit der Sportart Agility wurde vom Swiss Olympic 
Executive Rat einstimmig gutgeheissen. Nun muss noch das Sportparlament von 
Swiss Olympic zustimmen. Die Weisung Doping muss nun fertig gestellt werden. 
FW schlägt vor, dass leistungserhaltende Medikamente nicht auf die Dopingliste 
kommen. Da im Moment nur Agility als Sportart der SKG bei Swiss Olympic 
aufgenommen wurde, gilt die Dopingliste vorläufig auch nur für Agility. FW 
erwähnt, dass der Beitritt bei Swiss Olympic später von der SKG auf andere 
Hundesportarten ausgeweitet werden kann.  

FW hat nur von zwei Vorstandsmitgliedern Rückmeldung auf die erstellte 
SOAWC-Weisung erhalten. Die anderen Vorstandsmitglieder haben sich nicht 
dazu geäussert. PF erwähnt, dass es zwei Rückmeldungen von Sportlern gab, die 
mit dem Vorgehen Trennung SOAWC von der WMQ nicht einverstanden sind. 
Offenbar wurde auch der Begriff "seniorengerechte» Parcours teilweise missver-
standen. Dieser Begriff ist absolut nicht abwertend zu verstehen. Es sollte 
ausgedrückt werden, dass sich die Qualis auf die SOAWC beziehen. Der Vorstand 
diskutiert die Vor- und Nachteile der beiden Vorgehen gemeinsame Qualis und 
getrennte Qualis. Es wird entschieden die SOAWCQ 2025 wie geplant separiert 
von der WMQ durchzuführen. Für 2026 werden die beiden Varianten dann 
ausgewertet. 

Für den ASMV-Final 2024 sind aktuell 93 Teilnehmende angemeldet. Weil PF am 
ASMV-Final noch in den Ferien ist, wird er von FW an der Siegerehrung vertreten.  

FW erwähnt, dass der Juge Arbitre für ASMV-Qualis und den Final im Pflichten-
heft geschrieben ist, im Reglement ASMV steht aber nichts. Bisher gab es keinen 
Juge Arbitre für die ASMV-Wettkämpfe. Der Vorstand entscheidet, dass am Final 
der dritte Richter die Funktion als Juge Arbitre übernehmen kann. Für ASMV-
Qualis wird weiterhin kein Juge Arbitre eingesetzt. Der Juge Arbitre wird von der 
TKAMO bezahlt. Das Pflichtenheft wird entsprechend korrigiert. 

FW erwähnt, dass die Algorithmen für die ASMV 2025 nicht korrekt erstellt 
wurden. Diese wurden nun korrigiert. 

PF informiert, dass alle Reglemente heute vom ZV genehmigt wurden. Die 
Reglemente 2025 werden aufgeschaltet.  

Die Weisungen 2025 müssen von allen noch einmal überprüft werden. Danach 
werden diese auch publiziert. 

 
FW 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Alle 
 

7.  TKAMO-System 
HJ möchte, dass vorläufig keine Anpassungen im OIS gemacht werden. Dies 
betrifft vor allem die Ausland-Resultate sowie Wettkampf-Anmeldungen über das 
OIS. 

HJ informiert, dass die neue Lizenzdatei für das TKAMO Obedience Auswerte-
programm angepasst wird.  

 

FW 
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FW erwähnt, dass im System nach wie vor viele Fehler sind. FW schlägt vor, dass 
Fehlerkorrekturen evaluiert werden. Er möchte, dass alle Fehler, die die tägliche 
Arbeit und die Sportler betreffen als Priorität 1 behandelt werden. Alles andere 
muss im Moment zurückgestellt werden. FW bittet alle ihre Testfälle innerhalb von 
14 Tagen an ihn zu senden, damit die Anpassungen für die Reglemente 2025 
sauber ausgetestet werden können. 

BF möchte mit FW einen Termin für die Anpassungen der Grössenmessungen. 
BF erwähnt, dass es für den Eintrag der Grössenmessungen eine Übergangs-
lösung geben muss. Es sind über 50 offene Anträge mit Messprotokollen in 
Umlauf. BF macht einen Vorschlag wie das neue Mess-Protokoll sowie das 
Dashboard für die Einträge aussehen könnte. 

8.  Agility 
Es wurde an der letzten Sitzung beschlossen eine neue Vereinbarung für die 
Regelung (Unterkunft, Pflichttermine etc.) der Nationalmannschaft Agility WM zu 
machen. CG hat bei der Nationalmannschaftsverantwortlichen um einen Termin 
gebeten. Weiter möchte sie die Auswertungsbögen der Nationalmannschafts-
verantwortlichen ansehen.  

CG fragt nach, ob das Kontingent Einzelstarter der Kategorien für die AWC 
angepasst werden kann. SG und FW erklären, dass das Kontingent für 2025 
aufgrund der Anmeldungen bei Meldeschlusses berechnet wird. Für 2024 wurden 
die Kontingente noch aufgrund der Lizenzzahlen in der Klasse 3 berechnet. 

HJ fragt nach ob nun für alle Nationalmannschaften Pflichtenhefte erstellt werden. 
PF bejaht dies. 

 
SG / CG 

 

 

 

 

 

9. Messe HUND2025 
Vom 07. – 09.02.2025 findet die Messe HUND2025 statt. Die SKG hat wieder 
einen Stand und hat pro Tag 2 x 30 Minuten Zeit die verschiedenen Hundesport-
arten im Ring zu präsentieren. PF hat mit dem Hundesport Neftenbach, der 
ebenfalls einen Stand an der HUND2025 hat, ein Agreement getroffen, dass 
Agility vom Hundesport Neftenbach präsentiert wird. Somit können die 3 Minuten, 
die pro Hundesportart pro Vorführung zur Verfügung stehen, für Obedience 
und/oder Mobility genutzt werden. Die Betreuung vor Ort muss noch organisiert 
werden. Die TKAMO muss sich an den Standkosten der SKG beteiligen. 

 
PF 
 
 

10. Sekretariat 
BF hat zwei Offerten für Mobility-Medaillen eingeholt. Die Offerten wurden dem 
Vorstand zur Einsicht gesendet. Der ehemalige Lieferant ist vor einigen Jahren 
Konkurs gegangen. Fakt ist, dass die neuen Medaillen sehr teuer sind. BF möchte 
wissen wie das weitere Vorgehen ist.  

Ebenfalls müssen neue Leistungshefte für Obedience bestellt werden. BF schlägt 
vor das Leistungsheft anzupassen, weil es ja nur noch für Obedience benötigt 
wird. HJ prüft den Text im Leistungsheft. 

 
BF 

 

 

 
HJ 

11. Diverses 
SG teil dem Vorstand die Richter für die WMQ (Bonnik Berthelsen, Hugo Santos 
und Vittorio Papavero) und den WMQ-Final (Stefanie Semkat und Jocke Tangfelt) 
mit. PF wird als Juge Arbitre für alle sechs WMQ-Wettkampftage nominiert.  

Für die Agility-Richtersitzung hat SG um Traktanden gebeten. Bisher gab es keine 
Rückmeldung.  

SG muss noch mit ML die Finanzen für die Richterausbildung besprechen.  

PG hat zwei Kisten Kleider bei sich im Büro. CG hat viel Material für die EO bei 
sich. CG will das Material zentralisieren.  
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Ende der Sitzung 21.45 Uhr 
 

PF benötigt Agility-Fotos in hoher Auflösung für Swiss Olympic. Justine Beytrison 
hat aktuelle Fotos an der Agility WM gemacht. PF kontaktiert sie. 

PF wurde von der SKG aufgefordert die Zusammenarbeit mit Jugend+Hund zu 
intensivieren. FW erklärt, dass die Zusammenarbeit mit Jugend+Sport nur möglich 
ist, wenn wir bei Swiss Olympic sind. FW bemerkt, dass die Zusammenarbeit mit 
Jugend+Hund auch unter dem Aspekt angesehen werden sollte, dass mit dem 
Beitritt zu Swiss Olympic die Zusammenarbeit mit Jugend+Sport etabliert werden 
kann. 

PF erwähnt, dass die Klausurtagung des ZV nächstes Jahr am 14./15.08.2025 in 
der Region Seetal stattfindet. PF organisiert eine Vorführung über Agility in der 
DogTec-Halle in Seon für den ZV. 

 
PF 


